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艺海兰心 桃李芳华（四十六）

艺术星空 

京剧传承进澳门 艺术教学创新路
文◎ 何 夕

2016年7月10日，由北京戏曲艺术职业

学院（以下简称“北戏”）师生组成的中国

少年京剧艺术团赴澳门，拉开了今年两地京

剧艺术交流的大幕。

中国少年京剧艺术团隶属于中国京剧

艺术基金会，没有固定演员，视需要由一批

“科里红”的少年科班新秀组团。今年该团

赴澳门演出的成员全部来自北戏京剧系的学

生。中国京剧艺术基金会理事长、著名京剧

艺术表演家、团长王玉珍认为，此次赴澳门

演出的阵容整齐，艺术功底扎实，显示出北

戏教学理念先进，教学方法推陈出新，学生

发展全面均衡，为京剧艺术传承与交流添上

了浓重的一笔。

王玉珍，中国京剧艺术基金会理事长，

中国少年京剧艺术团团长

这次赴澳门的演出活动，是在中联部

直接关怀下，于2010年签订的合同，活动宗

旨就是以京剧艺术形式，与澳门各界进行交

流，每年都有院团和学校的孩子们参与。计

划用两个五年时间，今年是第二个五年计划

的第二年，作为一个重点项目进行扶持，澳

门基金会也做了很大的努力。从北京到澳门

的路费由我们自己支付，在澳门的费用由文

化部支付。事后文化部对我们的活动给予了

肯定，赞扬说达到了预期目的。

澳门人喜欢看粤剧，很少看京剧，看过

这次两场戏，他们很高兴，有些老戏迷说早
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全体演职人员合影

就盼着你们来演出了。孩子们希望还有第二

次，第三次，这是零距离接触京剧，让人大

饱眼福。

这次之所以能如此圆满地完成任务，

跟北戏的强大组织能力是分不开的。刘侗院

长亲自带队，战前动员，确保各个环节不出

差错。行程中飞机误点，火车断线，临出发

遇到很多不可测的困难。但北戏团队应变能

力很强，他们克服了一个个困难，保证了

演出按计划顺利完成。另外还要表扬北戏

的师生们。澳门进校园演出的场地是水泥

地，演出条件差，没有地毯，地面容易打

滑，北戏的孩子们是很敬业的，大家非常

用心，表演起来不打折扣，该有的动作一

点都没少，标准到位。场面很热烈，精彩

部分大家都站起来欢呼鼓掌，达到了我们

的预期。老师们都认真对待此次演出，武

戏老师一直陪着孩子训练，生怕孩子们会

有什么闪失，很有责任心。

北戏的这种风貌让人看了很高兴。学生

可爱，很单纯，而且有的学生确实有潜力，

应该好好培养。北戏的老师也很敬业，老师

这个角色非常重要，我们基金会定期会有青

年师资的培训，这方面北戏也做得很好，他

们的青年教师屡屡获奖，说明北戏在艺术教

学的道路上步子很稳健。

时间只有短短的两天，但北戏人给了

我很好的印象。真的很喜欢北戏的这些孩子

们。在他们身上，我看到了京剧艺术发展的

未来。

刘侗，北戏院长，中国少年京剧艺术团

副团长

这次赴澳门演出与展示，是中国京剧艺

术基金会跟澳门的一个文化艺术交流任务，

这样的活动之前组织过好多次，从各方面的
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北京戏曲艺术职业学院学生欧键、牛宝童表演《三岔口》

反映来看，我们这次的任务完成得很好。总

结下来，我认为学校在以下几个方面得到了

考验和展示。

首先，我们的项目运作能力得到了历

练。

这次接到赴澳门演出的任务很紧张，从

报节目，选拔人员到最后成行，整个准备工

作时间很紧。紧接着我们办手续又遇到很大

障碍，演出道具属于特殊物品，必须要走海

运。安置好道具后我们人员准备出发，结果

上车后才接到通知，京九线因洪水而中断，

大家回西客站等了10个小时。眼看离演出时

间越来越近了，我们果断决定全部人马买机

票，转道珠海再往澳门。一路走来，真的是

一波三折，虽然紧张但忙而不乱，我们的组

织能力在这个时候就彰显出来了。

到澳门后，天气闷热，跟北京的干热不

一样，北京的学生很不适应，对大家是个考

验。我们做好防暑降温工作，保证让孩子们

有饱满的精神上戏台。

第二点，组织什么节目也是个考验，在

澳门的演出把我们北戏很好地展示了出来。

澳门懂戏的老人不少，年轻人虽然不怎么了

解京剧，但去过的团队还是比较多的，参演

过的剧目也很多，所以演什么就是个问题。

我们精心选拔了一组文戏、武戏、武丑、花

脸、花旦、武生和老生，各方面都很均衡和

完整。选节目的自信来自我们平时扎实的教

学和历练。在传承京剧艺术、完善教学方法

的同时，我们的学生之前在少儿剧场锻炼了

很多，孩子们年岁不大，但舞台经验已经有

了一定的积累。即便如此，大家仍然不敢有

丝毫的松懈，接到任务后，精心准备，刻苦

排练。他们用心把最精彩的节目完整地展现

给澳门的观众，把北戏的形象很好地展现出

来。演出结束后，澳门基金会的领导也给予

了我们很高的评价。

第三，北戏这样一个教学单位出席这样

的活动意义非常重大，把传统文化传播到世

界各个地方也是我们的一个使命。

这些年来，北戏一直在坚持对外文化交

流方面做各种各样的努力。近十年来，我们

先后到法国、东南亚和我国台湾等地进行交

流展示，法国的项目是一个长达十几年跨度

的合作。除了承接上级的任务外，有时是我

们自己组团，比如有次到日本演出，我们组

建了一个传统戏曲教学模式的演出形式，从

基本功展示到剧目表演，征服了日本的各界

观众。春节时我们在纽约时代广场参加了金

猴闹春节目的演出，被美国的媒体评为时代

最佳节目。

通过各种形式的文化合作，我们北戏

在京剧的海外传承传播方面发挥了重要的作
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北京戏曲艺术职业学院原创少儿京剧《少年马连良》精彩片段展示

用。同时，不仅仅是京剧，各种类型的艺

术，比如民乐、民族舞蹈，都带到了外面，

在世界面前展示了中华文化的强大生命力。

通过我们的各种努力，也让大家看到，在优

秀的国家文化走出去方面，学校成为了一支

主力军。

最后，也是很重要的一点，通过各种形

式的展示，证明我们在职业艺术院校办学方

向上摸索出了一条成功的路子。

在北戏的办学方针中，需要强调的一点

是尊重艺术教育的规律。这个规律，就是在

艺术传承的基础上，突出创造性和实践性。

中央非常强调大学搞科研的重要性，尊重规

律，把人的创造性极大地激发出来。具体到

艺术类院校，就是教学方法的创造，以及新

剧目的创作。有种论点认为，教育只要把书

教好就成了。这个观点是站不住脚的，艺术

院校不搞创作，不实践演出，学生一事无成，

不就成戏班了吗？秉承这样一个宗旨，我们

这些年来创作了《夕照》《少年马连良》和《南

海子》等剧目，取得了较好的社会反响。同

时，在强调创作的基础上，我们给学生以更

多的实践机会。少儿戏剧场的创办，书馆的

创办，给了孩子们很多的历练机会。

下一步，我们准备把教学创新和文化

交流结合起来，明年打算将《夕照》和《少

年马连良》列为申请项目，取得国家基金支

持，在传统剧目继续发扬光大的同时，让这

样的优秀创新作品走向世界，成为特殊的中

国式的作品走出去，成为与各民族优秀文化
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北京戏曲艺术职业学院副

院长许翠向同学们介绍京剧中

的生、旦、净、丑。

艺术进行交流的重头戏。

许翠，北戏副院长

这次去澳门演出，一共有两场活动，

其中一场有几个折子戏的舞台演出，另一场

是京剧导赏。几出折子戏都是精心挑选出来

的，老生戏，武生戏，还有花旦和武丑，涵

盖了几大流派，内容比较均衡，学生们的表

演也精彩，代表了我们北戏的教学水平，台

下观众报以热烈的掌声。京剧导赏我主讲，

讲生旦净丑，讲京剧的基本功，现场澳门劳

工子弟学校的学生都很满意，听得津津有

味，效果非常好。

刘侗院长一直很强调教学创新，在新

剧目创作的同时，以少儿戏剧场等为舞台，

使学生们得到了很多艺术实践的机会，所以

我们的孩子不断脱颖而出。我们这次赴澳门

演出的学生，很多都是全国选拔赛得奖的，

我们在戏的选择上也是很精心的。但港澳也

好，国外也好，对京剧的理解还是不够的，

因为接触得少，他们对此的认识还是比较浅

层的，一出戏看下来，很多地方未必就看得

懂。导赏，就是从京剧的基础讲起，引导大

家欣赏。导赏，不用说很多，要形象动作

多，辅以适当的解说，能使下面的观众看明

白，这样才能引导他们进一步欣赏京剧这门

古老的传统艺术。

导赏，更多的是用观众的角度去思考。

因为是给澳门劳工子弟学校的孩子做这场活

动，我就知道该怎么讲了——这些孩子应该

处于社会的底层，艺术方面的熏陶不多，对

传统的中国京剧更是知之甚少。我就抓住形

式的虚拟化、程式化，京剧的两大表演特色

讲起，我们的学生再予以配合，收到了很好

的效果。这有点像图配文，形象比理论更生

动，不需要多高深的东西，就能立竿见影

了。

北戏鼓励创新，鼓励多进行文化艺术交

流，只要我们多努力，京剧艺术的传承与发

扬光大，就会越做越好。

高彤，国家一级演员，北戏京剧系教师

在我们北戏，一直强调教学活动要走出

去，要与世界文化艺术多交流，同时也让我

们自己的优秀剧目走向世界。这次到澳门演

出，院里高度重视，要求我们老师要多关心

学生，保证让孩子们休息好，保持良好的精

神状态，使演出任务能圆满完成。

应该说，我们的澳门行充满了变数，先

是大雨成灾使京九线中断。到了澳门，炎热
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演出结束后领导与演员及工作人员合影

的气候使孩子们大感不适。但我们从院长到

学生，大家同心协力，共同克服困难，这给

我们完成任务是一个有力的保障。澳门的演

出场地条件不是很好，为了防止发生意外，

院领导和我们老师一起仔细检查场地设施，

严查各种可能的隐患，让小演员们能安心做

好每一个动作。

站在幕后，看着孩子们高质量地完成了

任务，我们这些老师终于松了口气。因为，

他们代表的是我们北戏，代表多少代京剧艺

人传承着我们的国粹。我们肩上的担子很

重，我们要做得更好。

许周熠，北戏京剧系学生

我在澳门演了《八大锤》里的陆文龙

这个角色，演出的舞台地面不平整，表演起

来很吃力，但我还是很认真地坚持下来。到

澳门之前，刘院长事先就给我们开了个动员

会，说我们这次不仅仅是一场演出实践，更

重要的是我们代表了北戏，我们是京剧这门

古老艺术的传承者，我们的一举一动，代表

了国家形象，代表了京剧艺人这个整体，所

以，我们要努力做好每个动作，拿我们的精

湛演出给澳门人民一个满意的答卷。

还好，我和我的同学们不负众望，完成

了一台高质量的演出。

我也因此体会到，我在北戏学到了很

多东西，平时也经常参加各种演出实践，使

我的艺术学习和舞台经验积累共同发展，走

上了一条健康的发展道路。在北戏学习的几

年，老师对我们关爱有加，不管是文化课还

是专业课，都悉心教导我们，让我打下了很

好专业的基础，但我还要继续努力，圆我的

艺术之梦。

（编辑·宋国强）
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